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• Qu’est-ce qu’un déterminant ? 
 
Les déterminants sont une catégorie de mots variables. Ils s’accordent en genre et en nombre avec le mot qu’ils 

déterminent. Il existe plusieurs types de déterminants. Voici la liste de ceux que l’on étudie en sixième : les 

déterminants articles, les déterminants possessifs et les déterminants démonstratifs. 

 
 

• La place des déterminants 
 

Un déterminant précède toujours un nom. Il forme avec lui un groupe nominal. 

Un déterminant ne peut pas être séparé du nom qu’il détermine, sauf par un adjectif (ou un adverbe + un adjectif). 

Exemple : Barnabé mange un gâteau / Barnabé mange un bon gâteau / Barnabé mange un très bon gâteau 

 
 

• Le rôle des déterminants 
 

 

 

 

Les déterminants permettent de déterminer, donc de savoir de quel nom on parle précisément. Ils permettent 

d’employer les mots dans les phrases. 
 

 

 

 

• Les déterminants articles 
 

Types Déterminants A quoi servent-ils ? Exemples 

Définis 
le, la, l’, les 

au (à+le), aux (à+les) 
du (de+le), des (de+les) 

à parler de quelque chose de connu, de précis 

 

Les gâteaux au chocolat. 
L’entrée du musée 

L’ouverture des commerce 

Indéfinis 
un, une 

des (de / d’) 
à parler de quelque chose d’inconnu, d’imprécis 

Un gâteau 
Des frites 

De la purée 

Partitifs 
du, de la 

des (de / d’) 
à parler d’une quantité imprécise Il mange du gâteau 

 

 Ne confondez pas « du » article défini et « du » article partitif.  

➔ Si on peut remplacer par « un peu de », il est partitif, sinon il est défini. 

Il mange du gâteau → il mange un peu de gâteau : du est partitif. 

Il revient du Japon → On ne peut pas dire « il revient un peu de Japon. » : du est défini. 
 

 

 

 

 

 

 

 Ne confondez pas « des » article indéfini et « des » article partitif. 

➔ Si au singulier on peut le remplacer par « un » ou « une », il est indéfini, sinon il est partitif. 

Ils ont acheté des pommes. → Ils ont acheté une pomme : des est indéfini. 

C’est la fonte des neiges, le printemps arrive enfin ! → On ne peut pas dire « C’est la fonte une neige. » : des est 

partitif. 
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• Les déterminants démonstratifs et possessifs 
 

 

 

 

 

Types Déterminants A quoi servent-ils ? Exemples 
 

Démonstratifs 

 

 

 
 

 

Ce, cet, cette, ces 

 

à parler de quelque 
chose en le désignant 

 

Ce gâteau est bon. 

 
 
 

Possessifs 

 Masculin Féminin Pluriel  
 

à parler de quelque 
chose qui appartient à 

quelqu’un 

 
 
 

Son gâteau 

1ère pers. mon ma mes 
2e pers.  ton ta tes 
3e pers. son sa ses 
4e pers. notre nos 
5e pers. votre vos 
6e pers. leur leurs 

 

 


